
各类培训增加再就业几率

九洲春劳务服务中心与普通
的商业企业不同， 他的招聘对象
不是各行业的精英而是椿树地区
内家庭困难的大龄失业人员。 这
些职工普遍学历较低， 没有一定
的技能专长， 而且随着年龄的增
大， 他们的身体状况也比不上年
轻人。 所以， 在当今就业压力紧
张， 竞争激烈的时代， 这些人显
然达不到商业企业的岗位要求。
这样一来， 一些比较简单、 专门
为低收入的大龄失业人员设立的
公益性岗位也就成为了九洲春职
工安置工作的重要途径。

50岁的伍师傅是椿树街道工
会服务站的一名工会工作者， 他
的主要工作包括辖区非公企业职
工的会员信息采集、 京卡·互助
服务卡的办理以及对地区贫困职
工的帮扶工作。

伍师傅最初是北京市内燃机
集团的一名普通职工， 2000年 ，
38岁的伍师傅买断工龄后便一直
歇业在家 ， 直到2007年的8月 ，

他才找到了工作的机会。 “那时
候我已经在家歇业六七年了， 一
直想出来工作， 但自己只有中专
学历， 也没有什么好的专业性技
能， 找工作便成了我最大的难题
……” 回忆起那个时候， 伍师傅
还是记忆犹新。

“2007年8月， 很偶然的机会
我发现九洲春在招收椿树街道的
工会协管员， 起初还有些犹豫，
不知道人家会不会要我这样的，
但一打听知道九洲春就是一家安
置大龄失业人员的公益性就业组
织， 便来报名了。”

在实际探访了伍师傅的家庭
状况， 核实了他的基本情况后，
伍师傅顺利通过了九洲春劳务服
务中心的面试。 接下来， 九洲春
安排的职业道德、 礼仪规范的学
习， 劳动合同法的教育以及配合
街道工会服务站对其进行的工会
业务方面的培训让伍师傅充分
“武装” 了自己， 对今后的工作
渐渐充满了信心。

“开始的时候， 心里老犯嘀
咕， 自己身体不如年轻人， 对工
会工作也没有经验， 就怕去了又

被人退回来。” 伍师傅说， “还
好咱们九洲春专门制定了一系列
有针对性的培训， 不仅调整了我
由于长时间歇业产生的惰性， 也
在工作业务上给予了一定的指
导， 要是没有最初打下的基础，
我肯定很难适应现在的工作。”

如今， 伍师傅已经在街道工
会服务站工作了5年时间， 在九
洲春的支持和鼓励下， 他还考取
了专职的社会工作者。 而且， 伍
师傅现在还有一个身份就是九洲
春劳务服务中心的一名工会委
员， 他告诉笔者， 既然这里让他
自己找到了自身价值， 那他也希
望通过九洲春能帮助越来越多的
人。

关心工作更关心生活

“九洲春的领导真是为我们
着想！” 见到笔者， 宋晓梅 （化
名） 说道。 宋晓梅今年46岁， 从
2006年进入九洲春劳务服务中心
以来， 她一直从事的是街道网格
化管理的协管工作 。 她告诉笔
者， 自己现在每天都很开心， 一
方面自己的工作稳定， 五险一金
全都有保障； 另一方面， 自己的
女儿再有1年就大学毕业能找工
作了。 对宋晓梅而言， 母女俩今
后的生活是值得期待的。 “这一
切都多亏了我们工会的石主席
……” 宋晓梅说。

宋晓梅一家属于单亲家庭 ，
一直都是她自己带着女儿生活。
2008年， 注定是让宋晓梅喜忧参
半的一年， 女儿不负期望， 终于
考上了理想的大学， 可眼看去学
校报到注册的日子越来越近， 自
己申请的 “金秋助学” 款还没有
发下来。 这可急坏了宋晓梅， 耽
误什么也不能耽误自己女儿的前
途啊。 没办法， 她只好去找九洲
春工会主席石志傑。

了解到这一情况后， 石志傑
也非常着急， 金秋助学款是需要
审核材料一步步批复的， 想赶在
报到之前领取基本上不可能， 可
孩子不交学费就没法注册。 耽误
了上学对于这个家庭意味着什么
石志傑心里非常明白。 送走了宋
晓梅， 石志傑便想办法联系到了
那所大学的教务处， 希望能和校
方商量一个合适的方案。 经过三
番五次的沟通， 校方终于同意延
迟收取学费， 并为其申请了助学
款……

宋晓梅告诉笔者， 如果不是
石志傑和九洲春的帮助， 她和女
儿肯定会对生活失去希望。

“提案逐年减少但不会消失”

说起复兴医院的院务公开 ，
一项非常有代表性的工作就是职
工代表大会的提案工作。

在医院工会办公室， 记者找
到了近十二年来的代表提案表。
翻开一看， 在提案人签名的位置
上挤着至少十人以上的签字。 医
院工会工作人员便向记者介绍起
这 “十签名” 提案制度。

职代会召开前， 职工代表要
在自己所在的科室征集职工意见
建议， 随后代表们将收集好的问
题拿到职代会上进行分组讨论，
当一个问题获得半数以上小组成
员的认可并签字后， 才能形成一
份真正的提案， 没有通过的问题
则成为建议。

职代会结束后， 工会将汇集
所有提案和建议， 整理归纳后，
集中在院长办公会上进行汇报。
把反映比较集中和强烈的提案按
类别分到每个主管院长手中， 由
他们责成相关部门来解决这些问

题。 医院工会在职代会闭会期间
重点进行职工提案的落实和督
办， 并在下一次职代会上通报并
反馈办案率和提案的答复情况。

提案制度形式虽好， 但内容
才是最重要的。 在翻看2012年提
案时， 记者看到这些提案确实都
是与职工密切相关的： “建议为
年龄在45岁以上的女职工每年进
行体检……答复： 同意， 今年已
经开始实施。” “希望加装一部
电梯， 方便运送手术病人……答
复： 同意， 已进行施工。”

复兴医院工会工作人员介绍
说， 每个有回复或者已经解决的
问题， 都会由相关答复人在相应
的提案单上填写问题答复并签
字， 随后提案人会就问题答复填
写意见并签字， 至此这项提案才
算真正完成。 记者注意到， 这些
答复写得都很规范， 有的甚至引
用了相关条例。

另外， 每年的提案数量都在
减少， 内容也不再局限于职工自
身利益， 还有一些建议涉及当下
社会话题， 如低碳办公等。 虽然

有些问题目前还没有更好的解决
办法， 但被提出的问题， 总有一
天会得到解决。

对职工代表们来说， 这样的
提案制度保障了提案的严肃性和
实际意义， 是职工意见的真实反
映， 良好的监督反馈机制不仅能
保证职工发出声音， 还能真正地
被听到， 被重视。 越来越少但不
会少到没有的提案则间接说明，
医院各方面工作的完善以及永无
止境的发展空间。

愿当职工的贴心人

人们习惯把医护工作者称为

白衣天使， 尤其在患者眼中， 他
们是能够依靠的人。 然而， 他们
也同样是肉体凡胎 ， 疾病 、 伤
痛 、 压力也同样困扰着这些天
使， 甚至有时他们倾注心血挽救
别人， 却无力拯救自己。

陈山是复兴医院急诊科发热
门诊的一名医生， 此前他的身体
状况却令人担忧， 不得不长期休
假进行治疗。

有一次， 该医院工会接到了
陈山的困难补助申请， 在核对信
息时， 工作人员想到也许还有类
似情况的职工不好意思申请补
助， 就顺便对其他长病休人员的
工资情况一并进行了筛查。 她发

现包括陈山、 于丝在内6名长病
休职工面临着基本生活费不足的
情况。 虽然他们的工资不低于最
低生活标准， 但在扣除每月的医
药费后， 都出现生活费短缺的情
况。 于是， 该医院工会把这6个
人的情况在院办公会上进行了通
报， 院领导通过讨论后决定根据
工龄等对这6人进行补助。

如今， 针对长病休人员的筛
查已经成为常规工作， 每月定期
进行 ， 如果出现工资较低的情
况， 就会拿到院办公会上进行讨
论， 给予适当补助。 复兴医院工
会还与医院信息中心对接， 建立
了职工资料网络， 由专人查看，
三天一更新 ， 一旦职工生病住
院， 工会马上就能发现， 并立即
开展慰问。

多年来， 复兴医院工会始终
谨记工会要做职工困难 “第一发
现人” 和 “第一帮扶人”， 在发
现职工困难后， 一定会第一时间
伸出援手， 并且不断督促行政部
门完善相关制度， 真正成为职工
的 “贴心人”。

□西轩
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